
PV Tout autre chose Saint Gilles 25/11/15 
 
Présents : Raphaël, Bastien, Dalia, Loïc, Paul, Isabelle,  Maïra, Régis, Philippe (pv) 
 
Le parvis, l’urbanisme, la problématique du logement à Saint-Gilles 
Raphaël Vandenbossche du Codes (comité de défense des habitants de Saint-Gilles, 
indépendant, éducation permanente) – www.codes.be 
 
Axes du Codes: 
Logement - urbanisme 
Mobilité 
Service public 
Santé 
 
Le Codes permet à chacun d’avoir accès à des informations. Le codes défend les idées 
des habitants qui le souhaitent et est à l’écoute des différentes positions 
exprimées(parfois antinomiques). Travail essentiellement communautaire. 
 
Afin de simplifier le PV, un document joint à ce PV reprends le contenu de la 
présentation de Raphaël. Je reprends ici quelques points. 
 
Rénovation du parvis 
- Projet communal : 
- Un million et demi d’euros 
- Piétonnier expérimental 
- Rehausse de la chée de waterloo pour limiter le passage des voitures entre le parvis et 
le petit parvis 
- Supression des arbres sauf 1 (la commune en a déjà coupé 9 en catimini, il en reste 13) 
-> pétition pour garder les arbres (3000 signatures, interpellation communale le 26 
novembre à 19h45 -il faut y aller-) 
- changement de la déclivité en petits escaliers (très bof pour les pmr) 
- éclairage : idée de mettre plus d’éclairage, suspendu, pour mieux voir les délinquants 
- pas de poubelles 
- un seul banc qui ne permet pas vraiment de s’assoir-> seule solution pour s’asseoir : 
consommer dans l’horeca 
 
Le projet “Parvis” après négociation : 
- pas de petits escaliers 
- 4 arbres seront coupés mais remplacés 
 
Problème plus global : la commune saucissone les projets : 
La rénovation du parvis se situe dans un projet plus global, par ex. parking marie janson, 
dont la commune ne parle pas. 
Rue du fort qui périclite au niveau des commerces sans doute parceque la commune 
veut en faire une rue des associations. Problèmatique d’aménagement début rue du fort 
en piétonnier. 
 
Dans le même temps, un contrat de quartier de 16.000.000 euros débute. 
- Coulée verte (chouette en théorie) 



- Les projets sont confiés à des personnes qui ne se parlent pas, ce qui fait douter de la 
cohérence future. 
- L’aegidium a été acheté par un privé. Orientation centre de congrès (qui “nécéssitera” 
un parking, “offert” par la commune en échange d’un droit d’usage du futur centre de 
congrès) 
 
Discussion sur les points positifs et négatifs des projets de la commune. Sentiment que 
certains projets très couteux et (re)faits à plusieurs reprise (place bethléem par ex.). 
Cela n’empêche pas de reconnaître les améliorations quand il y en a, mais c’est 
malheureusement souvent au prix d’enlever l’existant plutôt que de le préserver / 
rénover.  
Problème de non consultation réelle des habitants / gentrification / volonté de 
“nettoyer. Problème de stratégie de compétition entre les communes qui ne répond pas 
au besoin des habitants actuels. 
 
L’associatif 
A Saint-Gilles, il y a 200 associations pour 50.000, ce qui est énorme. Enormément de ces 
assocs sont liées de près ou de loin à la commune. Risque de pensée unique. 
Maison des associations est en train de se construire ‘Point d’appui’. 
 
Enjeux futurs (auxquels nous pourrions nous intéresser): 
- Aménagement Parc Pierre Paulus 
- Manque d’écoles 
- Manque de crèches communales 
- Insertion socio professionnelle 
- Maisons de jeunes / terrains de sports / etc… 
- Prison 
 
 
 
A-t-on un accord sur tout ça ? 
- nous sommes partagés sur la pertinence ou non du projet parvis 
- titiller régulierement la commune pour rappeller l’importance de la voix citoyenne 
- la question de l’urbanisme est politique 
- la question de la nécéssité d’un projet (au niveau des choix budgétaires) 
- la question du pourquoi d’un projet. Comment amener cela au communal. 
- faire en sorte que la commune consulte 
 
Idée : 
-  se mobiliser sur le mobilier urbain au parvis (idée d’action prendre possession du 
parvis avec des chaises apportées) 


